
品尝了几次母亲炮制的“咖啡”，起初
我并没有察觉出有什么不对劲。

三年前，老家一位亲戚从杭州返乡探
亲，带回了一些狭长的豆荚，她从中挤出了
几粒绿豆大小的种子，“这是城里人常喝的
咖啡豆”，于是，我母亲留了一些。来年夏
天，我从武汉回河南老家度暑假，果然菜园
里发现了一小墒往年从未见过的“蔬菜”。

黄花白花，尖椒胖瓜，满园绿色中，这
墒“咖啡树”格外显眼，一米多高一株，狭长
的豆荚毛茸茸的，像羊角一样，朝天而长。

我在菜园里踱着步，心想着在乡下不
花钱都能喝上自制的咖啡，美！

听母亲说，每一株咖啡秧子，她都仔细
刨土施肥，精心料理。她觉得这东西很金
贵。实际上，她 10 年前就喝过咖啡，雀巢、
摩卡都喝过，不过这都是在外地做生意的
亲戚们带回来的，量少。那时，没发现她喜
欢这种带有苦味的饮料，在她的印象中，咖
啡是一种带着焦苦味的提神饮品，跟家乡
的信阳毛尖一样，“喝了睡不着觉”。

当年的咖啡豆收获后，由于母亲不知
如何将其加工成咖啡面，于是一搁置久了
就遗忘了，最后都留作了来年的种子。

今年年初，我突然想起家里还种有咖
啡树，于是赶紧上网学了一下它的炮制技
术，跟往日她在电话中教远在北京的我如
何腌制老家的榨菜、筒鲜鱼一样，这回我通
过电话教她炮制咖啡。最后，不知道她是
不是借来了大娘家的有点像古董的石质研
磨碗（老家话叫雷包子），反正那些炒熟的
豆豆最终成了咖啡面。

炮制成功后，她和父亲成了第一批尝
鲜的人。“告诉我咖啡一天喝几次？多了怎
么样？你爸他一天三杯呢⋯⋯”一天晚上，
母亲发来短信询问，原来有人上瘾了。“得
赶紧给你，不然你老爸喝完了。”后来，她专
门给我留了一大包，但一时又没法给我。

今年“五一”假期，同在北京的侄女回
老家办事，终于把我的咖啡捎来了，母亲还
让她帮带来两包春茶，全是芽尖，连包装袋
外面都是细毛。塑料袋装着的咖啡面拿在
手里感觉像胡椒面，绵绵软软，细细碎碎，
能闻到醇厚的香味。

那是在丰台的出租屋里，一个午后，我
烧了一壶开水，然后铲了一勺半咖啡面，磕
一磕杯沿，全铺在了杯底，当滚烫的开水冲
入时，焦糖味、炭烤味来了，浓烈的香味中
透着一丝温和，我立马拍了张照片上传到
QQ 空间，并宣称我喝出了家乡的味道。

照片一发，很快引来围观。“如果少就
不瓜分了。”老友冯的媳妇看见后，表示想
尝尝，我说，不是瓜分，是分享，随后往武汉
给他俩寄了点，一周后她发状态说，“一大
早就收到星哥千里迢迢寄过来的礼物，香
死了香死了！”那些开口晚的朋友，我都许
诺来年给他们留些。后来，在家“招待”了
几次在京的朋友，我还未尽兴，咖啡已铲
光。想喝，又得一年！

一次，在鼓楼边的菜市场，我不经意间
发现，摊贩菜案上摆放的一些豆荚，跟我家
咖啡秧子上的“羊角”有点像，但没查究。
近日妻子回了信阳老家，在 QQ 空间发了
一张我家门口晒着“咖啡豆荚”的照片，我
越看越觉得有点眼熟、可疑。

在网上查询了多种豆荚类蔬菜，我终
于找到了它：那是秋葵！秋葵又名羊角豆、
咖啡黄葵、毛茄，是当下人们所热追的高档
营养保健蔬菜，它的种子可以生产咖啡和
提取高档食用油，可谓浑身是宝。只是我
们全家太“孤陋寡闻”，喝过纯正的咖啡，却
从未见过真正的咖啡树。

不知道这是不是歪打正着，最后，我喝
的“咖啡”还算是咖啡，这种戏剧性让我像
喝了咖啡一样兴奋。

随后，我立马给家里去了电话，“妈，
你那咖啡不是咖啡，是秋葵，一种蔬菜。”

“啊，那怎么办啊？今年多种了一墒咧。”
我现学现卖，给她科普了一下这种植物，
最后告诉她，“你得换吃法了，我回头教你
怎么吃。”

现在，喝着买来的咖啡时，我偶尔想起
了这场“误会”，也仿佛能看到阳光下，一墒
秋葵在菜园里野蛮地生长。

说是树，其实也算不得，不过是桌上陪
着我的绿。便是唤作树的名，便是挺拔、俊
秀又修颀，也总是因在桌上而打了折扣。
可这些年，这些陪着我的绿，占据了我读书
写作生活的绝大部分，因着陪伴，便也变得
莫名深刻和高大起来。

最先陪着我的树，有两盆。那是 2007
年的事了，彼时我还在读书。前一年的九
月终于可以一人得一宿舍，安静、清净之
余，不免添了些寂寞。转过年来，开春，同
门师兄妹郊区踏青，不意竟遇到两盆植
物。文竹是一，另外一个唤作幸福树。那
文竹生得怯怯而又欣喜的样子，一见便不
能释手。那幸福树，许是店家为了讨个好
彩头而叫的，圆而翠的叶子，仿要滴出水
来。记得也未还价，便捧了回来。满是书
的一间房，有了两抹绿，立时变得有光彩。
彼时我的心情定是清新而惬意的，将文竹
取名小文，又把幸福树唤作小福，我甚至还
私下里给它们分了男树与女树，勤勤侍弄，
每每出门都有牵挂。

日子行云流水般过着，一转眼三季就
溜走，冬天到了。那年的冬天似乎有些冷，
但我也记不太真切，只是小福的叶子渐渐
地黄起来，并一片片地落下。小文也黄了
一些，一碰，那细小如针的叶子就洒落一
地。既担心又无奈。我曾那么骄傲我会侍
弄花草，经手过的都一派郁郁葱葱，现在真
是受了打击。最终，小文挺了过来，长得愈
发好了。小福却终于没有熬过那个冬天。
我还给朋友感叹道，到底是姑娘家啊，娇
弱。现在想来，也是好笑。

挺过来的小文一直陪到我 2009 年毕
业。离开读书的那座悠闲的城市之前，小
文已经长得很是繁茂了，甚至有些巨大。
我托孤般将它送给了我的一个师弟。之后
便也未曾打听过它生长的如何，心里的盘
算是，它生得好便好，若是生得不好，岂不
平添几分伤感？那时的我，已近而立之年，

却还有伤春悲秋的少年心事，现在想来，颇
是不合时宜。但我终是没有问的，心想着
这样，便多了一份希望和念想。带着这样
的私心，辗转到另外一座陌生的城。

这座千里之外的城，繁华、大，到处都
是陌生的霓虹灯，却没有一处是与我相关
的，除了我的办公桌上的那盆发财树。我
也给它取了名，小发。小发是我甫一落脚
这座城，便从单位附近的一个花鸟市场寻
到的。三支有些遒魁的根盘在一起，拧成
麻花状，长到上面，又各自分开，伸出长长
的茎，长出宽大的叶片来。那恍如隔世的
亲切拂面而来，也未曾寻觅第二家，便把它
抱了回来。它也争气，新叶子不断地抽出，
个头也越来越高。我一星期负责给它润一
点水，写东西累了，便瞅瞅它，擦拭下叶子
上的灰尘，也会没有来由陪它聊几句，只是
它一直都是那样静默着。

第二年的时候，三支根的一支干枯了，
过了一年，又枯了一支，仅余下的一支，不
断奋力地抽出鹅黄的叶子，进而变油绿，然
后墨绿。这一生长，又是两年。今年夏天，
第五年了，它终于不支，在最后一枚叶子掉
落之后，也枯了。我时常怀疑，是我太过多
的忧郁，让它撑了这么久来陪伴我；我也时
常怀疑，是我太过多的忧伤，让本可多活久
一些的它，却没有。不过五年之后的我，却
淡然了很多，能够坦然接受春秋交替，也能
不那么难于接受生老病死。俗世流年中的
点滴，有过，便是因缘。

我迅速地又有了陪伴我的树，这次是
荔枝树，七棵，还是我自己用吃过的荔枝核
培植出来的。跟你猜想的一样，我把它们
唤作小荔了。

被当咖啡的

秋葵
□ 徐新星

中学六年，我都是在平顺中学度过
的。初中二年级开始上物理课，牛老师
是物理老师，很快又当了我们的班主任。

牛老师叫牛宝珍。他留给我最深刻
的印象是严厉。他给我们当了两年班主
任，后来我读高中，也时常在校园里遇见
他，但几乎没见他笑过。至今刻写在我
记忆深处的还是牛老师那一脸的严肃。
最不能忘记的是他站在教室门口，用严
厉的眼神看我们的情景。

那时，牛老师家距离我们的教室很
近，几乎与学生宿舍到教室等距离。夏
天午后，我们总是贪睡，不赖到最后一刻
钟，谁也不想起床。但下午不管是哪个
老师的课，牛老师都会等在教室门口。
他时常端一杯水，站在那里，看谁迟到。
对于迟到的同学，他什么也不说，只是严
厉地看着你，一直到你走进教室。许多
时候，我们并没有迟到，也经常被“严厉
地”审视。因为牛老师常常在上课前十
多分钟就站到了教室门口。在他严厉的
眼神中，我们班同学迟到的很少。

在严厉的背后，牛老师也给我们留
下许多温暖的关爱。那时，我们经常喝

不上开水。住宿生每个宿舍都有一个水
桶，每天早晨去食堂打多半桶开水，供全
宿舍十几个人喝。如果是夏天，午睡之
后和晚自习之后还各能打来半桶开水。
此外，口渴了就需要自己解决。而那时
候，牛老师家常常成为我们要开水的地
方。我和小伙伴都曾经到牛老师家要过
水。有时候赶上家里没有开水，牛老师
的夫人便会热情地捅开煤火，赶快给我
们烧一壶。这位慈祥的师母认识我们班
许多学生。不管牛老师在不在家，我们
都会在口渴的时候，去他家找开水。

和别的老师不太一样，这位带物理
课的牛老师经常看《中国青年报》。有一
个时期，我总是赶到传达室去替他拿报
纸，而且拿了以后先不给他送，留在自己
手中看一天。对于一个初中生来说，这
样做多少有些“偷偷摸摸”。一天傍晚，
我在教室里看得津津有味，被牛老师碰
上了。我当时害怕极了。一是因为我看
报纸过了吃饭时间，二是因为这报纸是
牛老师订的，我在“偷”着读。没想到，牛
老师只轻描淡写地叮嘱我不要耽误了功
课，然后就走了。后来一段时间，我还去

“偷”他的报纸读，他一定已经发现了，但
从来也没有说过我什么。

牛老师没有上过大学。听说他是“文
革”之前的某一届平顺中学的高中生。那届
学生后来有许多人都成了县里的各级领导，
但牛老师依然是一个老师。没有上过大学
的牛老师，究竟把多少农村的孩子送进了大
学，恐怕他自己也没有计算过。

2005 年秋天，突然听说牛老师去世
了！我脑海中又一次清晰地浮现出他那
严厉的眼神。牛老师不当我的班主任已
经快三十年了，但他的眼神却从我的记
忆深处一次次显现出来，而且愈益清晰。
牛老师的老家在县城不远处，每次路过
那个村子时，我都会凝望那苍翠掩映的
群山。我不知道究竟哪座山成了牛老师
最后的归宿，但我永远不会忘记他端着
水杯，站在教室门口看我们的眼神！对我
的人生，那是永远的鞭策和督促！
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菜 园 里 母 亲 种 的

“咖啡”，味道和超市里

卖的咖啡差不多

那 些 年 陪 过 我 的 树
□ 吕大郎
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身边的伙伴，有时就是陪伴在书桌前的那抹绿

地图一生

□ 刘会然

办公室的李老师刚获得了市里课堂
比武大赛第一名。我们这些同事都在纷
纷祝贺李老师。来自加拿大的外教拉姆
先生也“飘”到我们办公室，让我惊奇的
是，拉姆带来的不仅是口头的祝贺，拉姆
先生还抱来了一束艳丽的月季花。我们
纷纷笑拉姆先生真浪漫。拉姆先生说，
我是来拜师学艺的，所以先要向老师献
上鲜花表示诚意。

拉 姆 对 我 说 ，走 ，一 起 拜 师 学 艺
去。

于是，我跟着拉姆乖乖地坐进了李
老师的课堂。这天，李老师讲授的课题
是语文综合性学习《说不尽的桥》。李老
师为这堂课做了大量的前期工作，加上
李老师扎实的教学功底，整节课流程近
乎 完 美 ，学 生 的 表 现 也 可 圈 可 点 。
这堂课最大的亮点还是李老师联系了实
际，把本市几座有特色的桥也巧妙地融
入其中，鲜亮的图片呈现让学生对家乡
的桥也产生了倾慕之情。

我猜想拉姆先生一定会对李老师的
课赞不绝口。课后，拉姆却朝我直摇头，
说李老师这课怎么能这样上？

我反问拉姆，李老师的课难道不精
彩吗？拉姆两肩一耸、两手一摊，反问
道，精彩吗？

我满脸狐疑。心里直怪拉姆听课太
挑剔，如此完美的课竟然都不能让他满
意。拉姆好像看透了我的心思，他瞪着
眼对我说，李老师的教学艺术的确完美
无缺，可这种课怎么能把学生圈坐在教
室里？要是在加拿大，这样上课学生会
闹翻天的，老师都会被学生赶出教室
的。拉姆补充道，在加拿大，像这种综合
性的活动课，老师必定会带着学生去附
近的桥走走。要知道，学生实地走一趟
比老师在教室里讲一万次都有效啊。

拉姆把眼镜框朝上推了下，说，中国
不是有一句古诗说“纸上得来终觉浅，绝
知此事要躬行”。可为什么就在学校旁
边的几座桥，老师也不带学生去看看？

我反驳拉姆道，我们并不是不想带
学生出去实地考察，只是诸多的因素制
约我们不能出去啊。

拉姆惨然一笑，说，你们每册的初中
语文课本第一页《写在前面》中有一句
话，说“语文学习是一种旅行”。我观摩
过你们很多语文课，其实你们的语文根
本就没有什么旅行，顶多是在为旅行做
准备。

拉姆说，能让孩子在生活中体验的
知识，老师根本不会去讲解。在他看来，
外出考察是每门课程必须要制定的计
划，没有外出实践的课程肯定是不合格
的课程。你们看，很多西方人都喜欢旅
行，其实并不是他们有钱有闲，而是他们
把旅行当作了一种基本的生活教育方
式，他们中很多人一生都崇尚“要么精神
在旅行（读书），要么身体在旅行”，与中
国的“读万卷书，行万里路”是一脉相通
的。

在拉姆的眼中，他中国的同行整天
都在纸上研究、准备地图等旅行工具，却
从来没有带领学生走上过旅途。于是，
接受了这样的教育，很多人一生都在为
将来的旅行忙着找地图，整装备⋯⋯可
又有几个人真正踏上过心仪的旅途？

台北的凌晨依然浸着长夜的潮湿，
往远看，还有些模模糊糊恍恍惚惚⋯⋯
诚品书店就耸立于敦化南路，却真真切
切落入人的记忆里。店内人头攒动，通
宵达旦，川流不息。据说，101 大楼是台
北的地理地标，诚品书店则是台北的文
化地标。101大楼早已失去“世界第一高
楼”的纪录，诚品书店却成为了一座耸立
的文化创意产业高峰。

平生所历书店多矣。北京三联书
店、南京先锋书店、上海季风书店⋯⋯个
个摇曳多姿，别具特色，但诚品书店拥有
的是一种扑面而来的勃勃生机，让人眼
界大开。放眼世界，一家民营书店能开
到吸引大量游客、增加外汇收入、刺激经
济发展、提升地区形象的地步，诚品不仅
是首例，而且是孤例。

简单归纳，诚品以互联网思维，从消
费者体验入手不断完善商业模式，引领

了有人文气质的高品质生活。
在十多年的发展历程中，诚品经历

了传统书店到文化创意产业的转型。早
期的诚品是一家典型的传统书店，在意
识到传统书店的困境后，开始实施去中
心化策略，引入非书商品。同时成功借
鉴了快消品行业的营销推广方式，一举
超越多数书店的执行效率。目前诚品在

“不以书为中心”的基础上，转型为“与生
活同存”的体验式消费，淡化第三方品牌
——实际上从经营文化商品进化为经营
文化地产。店内的所有业态互相兼容，
书籍、餐饮、文具、服饰、文化活动、极具
品位的设计⋯⋯都是构建“诚品生活态
度”的组成部分。诚品早已不是一家书
店，而是一个文化品牌，包括商场、零售、
餐饮、文化活动，等等。至此，诚品的商
业价值破茧而出，成长壮大。

诚品书店每年可吸引人流量达到

1.2 亿以上，可谓人如潮涌。这种量级，
大概只有北上广的顶级商场才能匹敌。
此外，在台湾让人记忆尤深的，是服务人
员的自信心和真诚微笑带来的亲和力。
这来自于台湾对传统文化的传承。因
此，诚品创办人吴清友说：“诚品是这个
社会时空环境下的集体创作。”

诚品书店的发展历程颇可为我们文
化产业所借鉴；而人文氛围则只能耐心
酝酿。

听说苏州的诚品书店快开业了，我
想去拜访拜访。希望苏州诚品与台湾诚
品一样如老友般热络，切勿像旅行中相
逢的陌生旅伴，还得客客气气地握手寒
暄、小心地试探对方的脾气。

沙漠驼铃

李景录

摄


